
ATA DA 03ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA – BIÊNIO 2025/2026 DO CONSELHO MUNICIPAL 
DE DEFESA DO MEIO AMBIENTE - COMDEMA 

09 DE ABRIL DE 2025. 
 

 

Aos nove dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e cinco, às 08h30 (oito horas e trinta minutos) 1 

em primeira chamada, realizou-se a 03ª Assembleia Geral Ordinária do biênio 2025/2026 do Conselho 2 

Municipal de Defesa do Meio Ambiente – COMDEMA, no auditório do Orquidário Municipal de Santos 3 

– Praça Washington, s/n - José Menino, com a seguinte Ordem do Dia: 1. Aprovação da Ata da 02ª 4 

Assembleia Geral Ordinária do biênio 2025/2026; 2. Programa Santos Sustentável - SEMAM; 3. Avisos 5 

de Secretaria; 4. Assuntos Gerais. A Presidente agradeceu a presença de todos. No item 1, foi 6 

dispensada a leitura da ata, encaminhada previamente por e-mail, sendo aprovada. No item 2, a 7 

Presidente informa que o Secretário de Meio Ambiente, Desenvolvimento Urbano e Sustentabilidade 8 

Sr. Glaucus vai realizar a apresentação do Programa Santos Sustentável. Adiciona que será 9 

organizado para haver uma apresentação por reunião no Conselho e que para as pautas solicitadas 10 

serão avaliados pessoal para apresentar e disponibilidades. Esta passa a palavra ao Sr. Glaucus. Sr. 11 

Glaucus inicia a apresentação dando uma contextualização sobre a cidade de Santos. Explica os 12 

objetivos do projeto, de tornar a cidade de santos mais verde, reconectar a cidade a natureza, mitigar 13 

efeitos das mudanças climáticas, promover a mata atlântica e sua biodiversidade, promover a 14 

mobilidade sustentável e promover a conscientização e educação ambiental. Cita as estratégias 15 

pensadas. Explica brevemente sobre cada um dos nove eixos de atuação que serão trabalhados, 16 

sendo eles: a conectividade; mata urbana; “menos asfalto e mais verde” (buscar locais que não são 17 

usados e trocar o asfalto por mata/jardim); Jundu (recuperação e preservação); pomares (criação em 18 

praças, parques e escolas); vias verdes (redesenho de vias públicas para estimular o caminhar); 19 

Edifícios verdes e inteligentes (reabrir diálogo com a construção civil para incentivar a 20 

sustentabilidade); arborização urbana (refazer inventário das arvores da cidade de Santos e plantar 21 

mais arvores, já sendo meta plantar 10.000 arvores até 2028); e educação ambiental; Por fim, fala 22 

sobre os projetos pilotos que foram pensados para serem realizados até o final do ano de 2025 e  23 

ressalta que o primeiro piloto já foi implementado através do plantio de árvores na região do Gonzaga 24 

ao lado do Supermercado Assai, considerada como uma das áreas mais vulneráveis às ondas de 25 

calor. Sobre o piloto de plantio de arvores no lado predial da Orla da Praia de Santos, a Presidente 26 

pontua que deve-se atentar a escolha dos portes e espécies das arvores para evitar que as mesmas 27 

não sejam prejudicadas com podas drásticas, não haja conflito com a fiação e evite gastos excessivos 28 

com poda. Sr. Ernesto menciona o conflito de vontades dos munícipes, que querem a sombra da 29 

arvores durante o dia, mas uma boa iluminação à noite, adiciona que é obrigada uma boa poda das 30 

arvores para ter boa iluminação, Sr. Glaucus responde que uma outra possível solução seria a 31 

implementação de iluminações mais baixas. Sr. Cleber informa que dependendo da espécie e porte da 32 

arvore pode-se ter uma diferença de até 2°C (dois graus) na temperatura do local e sugere que isso 33 

seja levado em consideração para a escolha das arvores. Sr. Cleber menciona que existe uma NBR 34 

para florestas urbanas para seguir, complementa falando sobre a necessidade de manutenção e 35 

fiscalização das espécies, a importância do cuidado com o plantio, com a muda e fiscalização 36 

adequadas para cada um. Sr. Renato sugere que na divulgação do projeto seja informado que estão 37 

sendo plantadas mudas de arvores ao invés de arvores, cita sobre o risco de algumas árvores não 38 



chegarem à vida adulta e que pode haver expectativa e cobrança quanto a isso. Sr. Glaucus agradece 39 

a sugestão, mas informa que o linguajar que a sociedade pede é esse, aponta que no meio do 40 

caminho se houver a necessidade de plantar mais, será plantado.  Sr. Glaucus finaliza a apresentação 41 

e abre espaço para dúvidas. Sr. Marcos agradece a apresentação do Secretário e questiona sobre 42 

algumas pautas solicitadas no requerimento, mas que não foram abordadas na apresentação, como a 43 

gestão, continuidade e aperfeiçoamento do programa. A presidente faz a leitura do requerimento para 44 

que seja especificado os tópicos que não foram tratados, o Sr. Renato fala que esperava receber mais 45 

informações de como o projeto vai acontecer, como está planejado e qual o cronograma e o Sr. 46 

Glaucus responde que foi apresentado que este é um projeto piloto com propostas para serem 47 

discutidas e construídas em conjunto, adiciona que a ideia é testar e validar propostas. Sr. Marcos 48 

explica que o que eles estão solicitando é o detalhamento de como as atividades serão conduzidas e 49 

como a sociedade pode participar visando a continuidade. Sr. Ernesto menciona que o ideal é que 50 

virasse um Programa de Estado, para haver continuidade independente de Governo, mas para isso é 51 

necessária adesão da sociedade. Sr. Glaucus explica que nos próximos meses serão criados os 52 

grupos de trabalho internos e feitos os chamamentos oficiais no Diário Oficial para que a sociedade 53 

civil possa participar. Sra. Conceição sugere uma maior participação e articulação da sociedade que 54 

está no local. Sr. Glaucus concorda acrescentando que o diálogo é essencial na busca por novas 55 

alternativas para a resolução de problemas. Sr. Cleber menciona a necessidade de ser apresentado 56 

um mapeamento do que está sendo feito dentro dos municípios para que o tempo seja economizado e 57 

usado de forma mais focada. Este sugere que o Conselho tenha um plano de ação estratégico com 58 

representatividade de qual é a estratégia de ação e planos, e quais as metas para esta gestão. Sugere 59 

também que seja desenvolvido um Plano de Ação e um Plano de Investimento no Conselho. Sra. 60 

Marise sugere que seja feito uma estratégia que envolva todo o COMDEMA, fala que a experiencia de 61 

cada um é importante para o plano. Sr. Glaucus reitera que foi montado a ideia do Plano, mas que a 62 

partir das apresentações que ele será moldado com sugestões e ideias, fala que o processo será 63 

realizado e aperfeiçoado com a participação de todos. Sr. João Cirilo fala que se sentiu maravilhado 64 

com o que expuseram até o momento pois vai de encontro com o que a Secretária está querendo, 65 

aponta que o pertencimento é importante para realizar o que deve ser feito. Sr. Renato questiona se 66 

poderiam colocar essas arvores plantadas até o momento em alguma base de dados até que a 67 

realização do inventario arbório atualizado seja feita, para que seja feito um acompanhamento destas 68 

espécies e poder verificar quantas dessas vão continuar e crescer. Sr. Cirilo responde que a 69 

Secretaria tem um inventario de boa parte, explica que ao longo dos anos foram feitos vários 70 

inventários por diferentes pessoas, mas o que é desejado a ser feito é um inventário atualizado com 71 

arvores faltantes, que seja classificado com método qualitativo e não somente quantitativo. Este 72 

completa dizendo que os plantios feitos no piloto já estão georreferenciados e já passaram as 73 

espécies todas, informa que só estão aguardando a entrega final do relatório para poder realizar a 74 

georreferencia no SIG Santos. No item 3, a Presidente informa que a CMADS (Comissão do Meia 75 

Ambiente e Desenvolvimento Sustentável) convidou a todos do COMDEMA para a audiência pública 76 

que será realizada no dia 11 de abril (sexta-feira) às 19h no auditório Auditório Vereadora Zeny de Sá 77 

Goulart da Câmara Municipal de Santos sobre o Impacto Climático dos Edifícios de Santos na Brisa 78 

Marítima e no Efeito de Ilhas de Calor. Esta comunica também que o relatório de 2024 do Plano 79 



Municipal de Conservação e Recuperação da Mata Atlântica será encaminhado por Email a todos. No 80 

item 4, Assuntos Gerais, Sr. Marcos solicitou um informe pela SEFIN acerca do ICMS Ambiental, 81 

quantidade do valor arrecadado e sobre repasses. A Presidente responde que já solicitou a Secretária 82 

e está no encaminhamento de um Oficio, Sr. Thiago complementa dizendo que o espaço entre as 83 

reuniões foi curto para fazer qualquer tipo de convocação. Sr. Cleber informa que, em parceria com o 84 

Instituto Mar Azul, no dia 12 de abril as 08h, estarão fazendo uma coleta de lixo na faixa de areia da 85 

praia e convida a participação dos demais conselheiros. Sra. Conceição fala sobre as sugestões de 86 

pauta feitas na primeira assembleia de 2025 e solicitou inclusão sobre retorno da conferência estadual 87 

de meio ambiente. Sr. Thiago responde que quem estava fazendo essa ponte era a Greicilene 88 

(SECLIMA) e que pode solicitar algumas informações ou um retorno adequado. A Presidente completa 89 

que esteve na Estadual e muita coisa se perdeu, fala que propostas apresentadas não foram 90 

encaminhadas. Sr. Glaucus sugere que para uma próxima reunião seja apresentado as propostas da 91 

Municipal que de fato foram para a Estadual. A Presidente informa que a pauta não será esquecida, 92 

mas que não será tratada imediatamente por conta de outras pautas imediatas solicitadas, além de dar 93 

tempo para a Greice buscar as informações.          Nada mais havendo a ser tratado, a 94 

Presidente agradeceu a presença de todos e a reunião foi encerrada. 95 

 

 

 

ANDRÉA CHRISTINA RIBEIRO 

PRESIDENTE 
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